

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

PRECIO MENSUAL DE LA SUSCRICION

Madrid 8 rs. Provincias 10 Ultr. y Extranj. 24
Las suscripciones y anuncios se admiten en la
Administracion, calle del Rubio, núm. 23.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

BO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA.

MODO DE HACER LA SUSCRICION.
Entregando su importe en Madrid ó envián-
dole en metálico, libranza ó sellos del correo
á la Administracion, calle del Rubio, núme-
ro 23, que no servirá la que no esté pagada.

AÑO XVII.—NUM. 2.365 DIHA NOCHE.

MADRID SABADO 5 DE NOVIEMBRE DE 1864

OFICINAS, CALLE DEL RUBIO, NUM. 23.

PRIMERA EDICION.

Anoche recibimos de la Agencia Havas los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

Paris, 4 (recibido por la noche).
Turin, 3.—El general Lamarmora, presidente del Consejo de ministros, rehusa comunicar nuevos documentos y dar mas explicaciones sobre el tratado del 15 de setiembre.

El diputado Petrucci, habiendo preguntado si la nota del caballero Nigra era exacta, le fué respondido por el ministro Lanza, que la nota (del diplomático Nigra) habia sido reconocida como verdadera por las dos altas partes contratantes.

Un diputado presentó los informes, cuyas conclusiones eran la adopcion pura y sencilla de la traslacion de la capital.

La discusion tendrá lugar el lunes. Southampton, 3.

Ha producido gran sensacion la noticia de que una batería española habia disparado sobre la goleta inglesa «Mermaid» con motivo de que esta no habia enarbolado su pabellon. La goleta parece que se fué á pique y que la tripulacion se ha salvado.

Todas las noticias que recibe La Epoca de Cataluña hacen presentir que aquel independiente país dará una gran mayoría en las elecciones próximas á los candidatos liberales-conservadores, que, sin estar unidos indisolublemente á ninguna fraccion política de las que por desgracia desgarran al partido monárquico constitucional, solo apoyarán una política de sincero constitucionalismo en las regiones del poder.

Confirmando nuestras noticias dice La Epoca:

«Si nuestros informes son exactos, la negociacion hecha en Londres es de unos 200 millones de reales que capitalistas de aquel país, y entre ellos el Sr. Murrieta, adelantan al Tesoro al interés de 7 á 8 por 100 y sobre la garantía de los valores autorizados por las Cortes y que hoy es imposible colocar á la par por la situacion del mercado monetario en Europa. Ningun enlace tiene esta operacion con la cuestion de las deudas amortizables ni con los certificados de cupones.»

En cartas particulares de la Habana que ha recibido El Eco del País, le dicen que una parte de los incorrectos de Santo Domingo se habia sometido ya al gobierno español y que se esperaba la sumision de los restantes.

Anoche recibimos de la Agencia Peninsular el siguiente DESPACHO TELEGRAFICO:

Turin, 4.

Han llegado muchos extranjeros deseosos de presenciar las discusiones del Parlamento sobre el proyecto de ley trasladando á Florencia la capital de Italia. Entre ellos hay varios directores y redactores principales de los periódicos de Paris. El «Siecle» se ha hecho representar por Mr. Havin y el «Journal des Debats» por monsieur Yung.

El emperador insiste imperiosamente para que la cuestion de Roma sea apartada de los proyectos del gobierno y pide que se adopten ciertas medidas ostensibles, así como la de desarmar y disminuir el contingente del ejército.

Se dice que con motivo de los dias de S. M. la Reina serán nombrados capitanes generales de ejército el respetable baron de Meer y el señor Zarco del Valle, como premio en su ya larga edad de sus grandes servicios.

Así lo anuncia anoche La Epoca.

Parece que el Sr. Isturiz ha dejado ya la embajada de Paris al primer secretario Sr. Muro, llegado á aquella corte. El Sr. Isturiz es esperado en Madrid de un día á otro.

El círculo neo-católico de que hablan algunos periódicos, diciendo que se ha inaugurado el jueves, no es tal círculo, ni tiene carácter alguno político, sino una sociedad literario-católica, que se titula Armonía, y se ha establecido, bajo bases plausibles y con poca ostentacion en un local de la calle de la Puebla. La inauguracion se efectuó el jueves por la noche, leyendo un bien escrito discurso el Sr. Ortí y Lara.

Segun las noticias que tenemos, en la mayor parte de los pueblos de esta provincia se ha terminado ya la siembra del trigo, ocupándose los labradores ahora en la de la cebada. El tiempo no puede presentarse mejor para las labores del campo.

Ha oido decir El Reino, que el Consejo de Estado, en una cuestion pendiente entre el gobierno y el Banco de España, sobre si este último tiene ó no derecho para vender al precio que juzgue conveniente 300 millones de cedulas hipotecarias entregadas por el Tesoro en garantía, ha emitido su dictamen á favor del Banco; y que el gobierno, no queriendo perjudicar

el valor de las cedulas que conserva, no se conformará con el dictamen de la mayoría de aquel alto cuerpo consultivo, y se atendrá al de la minoría.

Dice un periódico, que un despacho telegráfico anuncia que la oposicion ha ganado completamente las elecciones municipales en la capital de Murcia.

No es cierto, segun los informes de un colega, que el Sr. D. Manuel Cortina este resuelto á entrar de nuevo en la vida pública, presentándose en la próxima legislatura en el Senado. Creemos, por el contrario, añade, que su resolucion de permanecer ageno á toda clase de combinaciones políticas, es hoy tan firme como antes.

Anoche recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

Paris, 4.

En la Bolsa de hoy quedaban: el 3 por 100 interior español, á 00 0/10; el 3 exterior, á 00 0/10; la diferida, á 00 0/10; la amortizable, á 00 0/10; el 3 por 100 francés, á 64 70, y el 4 1/2, á 91,95.

Londres, 4.

Los consolidados ingleses quedaban de 89 5/8 á 3/4.

El día 23 del pasado fué herido el cabo primero de la Guardia civil del puesto de Lillo. Se ignora quien fuera el causante de las heridas, pero se dice que debió ser un mozo del mencionado pueblo, donde se celebraba una boda, á la que asistió el herido y se suscitó una cuestion sobre quien habia de bailar primero á la novia, y el tiempo que habia de durar el baile. Se encuentran varias personas presas por esta causa, y el juzgado correspondiente entiende en el asunto.

El lunes último llegó á Madrid el joven escritor D. José Mompon, director y fundador que fué del periódico El Tiempo que se publica en la Habana. El señor Mompon acaba de visitar las principales capitales de los Estados Unidos, el Canadá y el Niágara y de recorrer el lago Ontario, el gran rio de San Lorenzo y las riberas del Potomac, habiéndose detenido últimamente algunos dias en Londres, Paris, Lyon, Marsella, Barcelona, Valencia y otros puntos. Creemos que el Sr. Mompon piensa publicar la descripción de su viaje que no carecerá de interés si, como tenemos entendido, le dá la forma ligera que se ha propuesto abundando al propio tiempo en los datos y noticias de que hace pocos dias nos hablaban La Crónica de Nueva-York y varios otros periódicos. El distinguido escritor satírico D. Juan Martinez Villergas ha hecho recientemente un juicio altamente favorable al Sr. Mompon.

El día 31 del pasado á las doce de la mañana y en presencia de las autoridades civiles y militares, y de una concurrencia numerosa compuesta de las principales personas de la poblacion tuvo lugar en Reus la inauguracion de los estudios del proyectado ferro carril entre Madrid y dicha ciudad. El ingeniero don Miguel de Vergue trazó la primera alineacion y el subgobernador D. Antonio Quevedo Donis clavó el primer piqueta inaugurando los estudios en nombre de S. M. la Reina. Los ecos de la marcha real y los vivas á Isabel II, al príncipe y á Reus anunciaron á los concurrentes que el acto quedaba terminado.

La comitiva, precedida de la música del regimiento de la Reina y presidida por el señor subgobernador, se trasladó á los salones del Casino Reusense, donde los señores Ordoñez Saiz y compañía tenían preparado un banquete. Durante la comida el mas animado murmullo descubrió el entusiasmo que reinaba en todos los corazones. Al destaparse las primeras botellas del indispensable champagne el señor subgobernador pronunció un sentido brindis, terminandolo con un viva la Reina, que fué por todos contestado. El banquete dió fin, no sin haberse abierto antes una suscripcion en favor de los restaurants para los obreros.

A pesar de lo dicho por un periódico de Cádiz, Bocanegra está en Córdoba bueno y salvo, sin haber experimentado la cogida que anunció el indicado colega.

La Esperanza explica en los siguientes términos el por qué de los muchos billetes de Banco que circulan, y con los cuales se hacen todos los pagos, así en las oficinas del gobierno como en las particulares:

«Es un tráfico tan incesante como lucrativo el que se está haciendo en Madrid con la reduccion de moneda á billetes. Todo el que maneja alguna dinero, sea en administracion particular, ó del gobierno, sea en recaudacion ó distribucion de fondos, sea en conduccion de caudales ó en cualquiera otro negocio en que median intereses, las cantidades que entrega á la conclusion son siempre en papel, pues el oro y la plata que ha llegado á sus manos va á parar, mediante el correspondiente premio, á casa de un cambiante ó de persona á quien convenga reunir metálico. Esta es la razon de que todo el que cobra por segunda mano el

haber, más ó ménos cuantioso, que por cualquier concepto la corresponda, siempre lo recibe en billetes del Banco, lo cual no solo sucede á los particulares, sino á los establecimientos mercantiles y del Estado.»

Del 21 al 27 de octubre circularon por el ferro-carril de Sevilla á Jerez y Cádiz 17.442 vagones, riadiendo un producto de 136,224 rs. 22 cént.; las mercancías trasportadas durante dicho periodo ascendieron á 4.333 toneladas, y los productos á 221,538 rs., siendo por consiguiente el total de productos 357,763 reales 12 cént.

La Sociedad Valenciana de Crédito y Fomento contaba en fin de octubre próximo pasado con un activo de 119.740,657 reales 17 céntimos, y un pasivo completamente igual.

El activo estaba representado por los siguientes conceptos:

Acciones, 34.000,000; efectos en cartera, 63.776,034 23; deudores, 13.517,271 20; y caja, 6.447,331 74; y el capital pasivo se hallaba distribuido del siguiente modo: capital, 50.000,000 de reales; cuentas corrientes, 16.429,119 09; depósitos, 15.033,617 31; y 33.233,921 37, acreedores.

Los oficiales primeros de estadística de esta provincia D. Carlos Latorre y don Francisco Camacho, han sido trasladados á jefes de tercera clase á Tarragona el primero, y á Segovia el segundo.

SEGUNDA EDICION.

Hoy aparecen en la Gaceta los siguientes reales decretos:

Promoviendo á la regencia de la audiencia de Mallorca, vacante por fallecimiento de D. Pantaleon Luzás de Porton, á D. José Entrala y Perales, presidente de sala en la de Pamplona.

Promoviendo á la presidencia de sala que resulta vacante en la audiencia de Pamplona por ascenso de D. José Entrala y Perales, á D. Julian Gomez Inguanzo, Magistrado de la de Burgos.

Trasladando á la plaza de magistrado que resulta vacante en la audiencia de Burgos por promocioen de D. Julian Gomez Inguanzo, á D. Antonio Alix, que sirve otra de igual clase en la de Cáceres, accediendo á sus deseos; y en promover á esta vacante á D. Manuel Ostoliza, juez de primera instancia de San Sebastian.

Con motivo del fallecimiento de S. A. la princesa Ana Amalia Maria de Sajonia Weimar, duquesa de Sajonia, prima de S. A. R. el gran duque de Sajonia Weimar, S. M. la Reina nuestra señora se ha dignado resolver que la corte vista de luto por espacio de cuatro dias, la mitad riguroso y la mitad de alivio, empezando desde el 6 del corriente.

El gobernador superior civil de Puerto-Rico participa en 10 de octubre próximo pasado que la tranquilidad pública continúa sin alteracion en aquella isla, y que su estado sanitario es satisfactorio.

El gobernador superior civil de Cuba participa en 15 de octubre último que la tranquilidad pública continúa sin alteracion en aquella isla, cuyo estado sanitario sigue siendo el mismo que en el mes anterior.

Ha sido concedida la permuta que de sus respectivos cargos han solicitado don Venancio del Valle, registrador de la propiedad de Marquina, y D. Bernardo Saez de Cenzano, juez de primera instancia de Reinosa.

Por la junta de la deuda se publica hoy en la Gaceta el estado demostrativo del resultado de la subasta celebrada el día 31 de octubre próximo pasado para la adquisicion de créditos de las deudas amortizables de primera clase, de segunda clase interior y exterior, y de la del tesoro procedente del personal.

Los cambios fijados por la junta para que sirvieran de tipo fueron:

Amortizable de primera clase 44 25 por 100.
Idem de segunda interior 26 50 por 100.
Idem de segunda exterior 31 30 por 100.
Idem del personal 24 por 100.

Fueron admitidas las proposiciones mas aceptables.

Hoy aparecen en la Gaceta los estados de las obras de nueva construccion ejecutadas en los ferro-carriles de Córdoba á Málaga y de Manzanares á Córdoba hasta fin del tercer trimestre del año actual.

Segun partes telegráficas recibidas, ayer ha llovido en Alicante, Almería, Bilbao, Cádiz, Castellón, Ciudad-Real, Cuenca, Huesca, Jaen, Segovia, Terner y Toledo.

El lunes tendrá lugar en el teatro de Jovellanos, la primera representacion del drama nuevo, original, en tres actos y en verso, titulado Jacobo Trezo, y el juguete, en un acto, tambien nuevo, Sistema homeopático.

En la sesion que celebró el lunes último la Sociedad Libre de Economía política, el secretario D. Gabriel Rodriguez dió cuenta de la invitacion dirigida á la sociedad por la Liga Cosmopolita para la libertad y la paz que hemos consignado en uno de nuestros números anteriores apoyando el pensamiento y las tendencias de la Liga. Se acordó que las adhesiones á la Liga Cosmopolita podrian enviarse directamente á Londres ó en Madrid al director de la Gaceta económica que quedaba encargado de trasmitirlas.

En las elecciones municipales verificadas en Valladolid, han obtenido mayoría los Sres. D. Gabino Gordaliza, D. Justo de Cieza, D. Antonio Florencio de Vildósola, D. Lázaro Fernandez Alegre, don Márcos Lago, D. Gregorio Gutierrez Herrezuelo, D. Ecequiel Gonzalez Reguera, D. Juan Nuevo D. Pedro Alonso Ruiz, D. Benito de las Mulas, D. Fernando de Mendigutia, D. Lino Merino y D. Vicente de la Puente y Terán.

Al célebre artista Ronconi y al empresario del teatro de Oviedo les dieron un banquete el miércoles la comision de abonados de dicho teatro y los profesores de la orquesta del mismo.

Una carta de la Habana dice que el 11 de octubre se vió en el juzgado competente la causa seguida contra el Sr. Argüelles, por el impreso que publicó en Nueva-York en defensa de su honor. Una concurrencia extraordinaria llenaba el local, la cual aplaudió repetidas veces la elocuente defensa que hizo el reputado abogado Sr. Castro Lopez. Se ignoraba á la salida del correo cual fuese el fallo del juez.

El Ancora declara hoy nuevamente que acata el acuerdo del Comité central progresista desde el momento en que el duque de la Victoria acepta el retraimiento.

El Contemporáneo, confirmando nuestra creencia, está convencido de que el gobierno persistirá en la línea tolerante que se ha trazado respecto á la prensa, pero sin abandonar nunca al ardor de la lucha y al concono de los partidos los fundamentos cardinales sobre que descansa nuestra sociedad, cuya inviolabilidad siempre ha proclamado y defendido.

En El Diario español de hoy se lee la siguiente noticia, cuya exactitud desconocemos:

«Se nos asegura por carta que recibimos de aquella provincia (Alicante) que en un pueblo del distrito de Elche, San Fulgencio, viendo el alcalde que presidia la mesa electoral, empalada la eleccion, abandonó el local, se fué en busca de votos, y encontrando á un elector que permanecia tranquilo en su casa, le instó, pero sin fruto alguno, para que le diese el voto, concluyendo al fin por romperle encima el baston y darle de puñaladas, con ayuda de otro.»

Ya se ha repartido el cuaderno correspondiente al mes de setiembre de la importante obra Santoral español, que con tanto éxito publica el Sr. Nenclares.

Ayer se reunió el consejo de vigilancia del Banco de prevision, en sesion ordinaria para examinar la liquidacion de beneficios correspondientes al mes de octubre último, y se acordó repartir á los imponentes setenta céntimos por ciento, quedando un sobrante para el fondo de reserva. Los ingresos efectivos realizados durante dicho mes han ascendido á la respetable suma de 3.033,600 reales, habiendo sido mayores en la segunda que en la primera quincena. Estos resultados son por sí solos el elogio de una sociedad cuyas sólidas bases son tan conocidas y apreciadas.

Dentro de pocos dias se pondrá á la venta el Almanaque enciclopédico español para 1865, que hace tres años viene publicandolo el Sr. Torrijos, y que es el mas completo de todos cuantos se publican en España, puesto que forma un abultado tomo de 400 páginas en 4.º á dos columnas.

Ha cesado en su publicacion el periódico de Granada titulado El Genil.

En Córdoba han resultado elegidos concejales los individuos siguientes:

D. Juan José Barrios, D. Manuel Eguilior, D. Manuel Lopez Zapata y Calero, D. José Martinez Pujares, D. Bonifacio Gallegos y campo, D. Manuel Sanz y Sushielas, D. Andrés de la Oliva Guevara, D. Manuel Segundo Belmonte, D. Rafael José Barbero, D. Angel Hidalgo del Riego, D. Diego Cuesta, D. José Cantuel Lopez, D. Juan Bautista Aguilan, D. Rafael Barbudo Bergel, D. Antonio Buzo y Cáceres, D. Bonifacio Arroyo y Goiti.

Segun nos dicen de Baena, en la noche del 31 de octubre último apareció en la dehesa que tiene aquella comarca, el cadáver de un sargento de la misma, cubierto de heridas: en seguida se formó el correspondiente sumario y se hacen diligencias en busca de los autores de tan horrible crimen.

Mr. Bernabó ha dado en Sevilla el espectáculo de nutrir á sus serpientes boas

con gallinas y conejos vivos. El apéfito que aquellas manifestaban no tenía fin.

La Guardia civil de Iznajar ha encontrado en una posada de aquella villa dos caballos cargados de tibaco de contrabando, sin haber podido capturar á las personas que los habian llevado.

En Badajoz se trata de abrir una suscripcion para socorrer á los desdichados huérfanos de los infelices, que fueron victimas del hundimiento ocurrido el sábado 29 en la calle de San Agustín de aquella poblacion.

Dice El Eco de Badajoz, que en la tarde del 31 de octubre último se ahogó un joven de unos 17 años al querer vadear uno de los torrentes que cuando llueve se forman en el camino de Olivenza.

Las lluvias están retrasando y perjudicando notablemente la siembra en Estremadura. Es singular el hecho observado desde hace mucho tiempo en aquel país, y es el de que la mayor parte de los malos años que allí se presentan son debidos al exceso de las lluvias y los ménos á la sequía.

Quéjense los labradores de España de la gran paralización del mercado: apenas hay ventas, lo cual, en ciertos momentos, pone á los propietarios en tanto apuro como una mala cosecha.

Dice El Eco de la Ganadería: «La trashumacion está bastante adelantada. Los ganados pasan en mediano estado; los precios de las carnes son suficientes para remunerar el precio de las dehesas y los gastos de pastores. Los de la lana son tambien bastante subidos; pero han bajado últimamente respecto de los que tuvieron al tiempo de hacerse el corte. Segun nuestras noticias, han quedado en Estremadura, la Mancha y Andalucía bastantes dehesas por arrendar: esto hará que las yerbas bajen un poco y se restablezca de este modo el equilibrio entre los precios de los pastos y la ganadería.»

Tan reñidas y encarnizadas han sido este año las elecciones municipales en la villa de Portugaleta, que han dado lugar á lances estremadamente graciosos y singulares. Se habla, segun El Irracional, periódico progresista, de la desaparicion de alguno que otro elector; de enormes sumas empleadas en la adquisicion de votos, de finas desagradables, de viajes interpestivos, en una palabra, de todo linaje de amaños y coacciones, desconocidos felizmente hasta ahora en este morigerado y tranquilo país.

D. Juan Blanco, oficial tercero de la Administracion de Propiedades del Estado de la provincia de Santander, ha sido nombrado oficial de la Administracion de Correos de dicha capital.

El resultado de las elecciones municipales verificadas en Santander, ha sido el siguiente, segun la Gaceta del Comercio: Por el distrito del Muelle, D. Isidro Castanedo, D. José Garcia Alvaro y don Pedro Echevarria.

Por el distrito de las Escuelas, D. Ramon Cabrero Gomez, D. Pedro Saiz Posadas y D. Santiago Oyarvide.

Por el distrito de la Constitucion, Don Celestino Cacho, D. Antonio de Paz y don Eduardo Garcia de los Rios.

Por el distrito de Atrazapas, Don Francisco Peñil, D. Francisco Gutierrez y Gutierrez y D. Pedro Fernandez Quevedo.

Dice hoy La España: «Segun parece, el señor ministro de la Guerra, en su incansable afan de proporcionar á las clases militares todas las ventajas compatibles con las reformas que deben conducir á la deseada perfeccion orgánica, se ocupa muy particularmente en armonizar aquellas necesidades con el presupuesto de su ramo, que debe presentarse á las Cortes en la próxima legislatura.

Dicese que están ya aprobados por el Consejo de ministros varios proyectos de ley que han de redundar en beneficio del ejército, el cual debe ya mucho al señor Córdova, y que el primer proyecto que se presentará á las Cortes será el de mejora de retiros.»

De la isla de Cuba, dice una carta de la Habana, no hay más que decir sino que continuamos disfrutando de ese supremo bien que se llama paz. El comercio y el tráfico trabajan con mucha actividad; el aspecto de la cosecha de azúcar es magnífico; los propietarios se la prometen abundante; el comercio espera exportar mucho, y como las importaciones no bastarán á saldar las exportaciones, naturalmente se infiere que continuará llegando metálico. En lo que va de año, las sumas registradas por la aduana á la importacion ascienden á diez millones de pesos. Así es como se explica el que hasta ahora al ménos haya sido posible hacer frente á las inmensas obligaciones que impone la guerra de Santo Domingo.

Ha debido llegar á esta corte el gobernador civil de Valladolid.

Han salido de Santander con direccion a Madrid, segun un periódico de aquella capital, varios individuos de las administraciones del Crédito Cantábrico y del Banco de Santander, para cerrar negociaciones ya entabladas, cuyo objeto es hacer llegar a aquella plaza gruesas sumas de metálico, que ayuden a vencer la crisis que se ha apoderado de ella.

D. Maximino Vierna se presenta candidato para la diputación a Cortes por el distrito de Laredo, segun la Gaceta del Comercio de Santander.

Segun la opinion de un horticultor francés, para conservar fresca la uva durante el invierno hasta introducir en una manzana del grosor de un huevo el cabo o corte del tronco o pedunculo del racimo, inmediatamente despues de haber sido cortado y sin la menor dilacion; en seguida se coloca el racimo sobre paja bien seca, cuidando de darle ventitas de vez en cuando. Recomendamos este proceder a nuestros viticultores.

Los periódicos democráticos invitan a sus correligionarios para que asistan a la reunion que, segun anunciamos hace dias, tratan de celebrar el domingo, a las doce del dia, en el circo de Price.

Las noticias mercantiles y agricolas que se reciben de todas las provincias dicen que el tiempo es magnifico para la sembradura, y que las operaciones de venta, tanto de granos como de ganados son escasas, porque faltan compradores.

La Libertad lamenta hoy que mientras los hombres de otros partidos se asocian y procuran unir y robustecer sus huestes, el partido moderado permanece inactivo y sin procurar la union de sus dispersos miembros.

El gobierno civil de Huesca ha mandado a la empresa del ferro-carril de Tardienta que en el término de veinticinco dias, arregle el camino que media entre la estacion y la acequia de la ronda.

Ha sido declarado cesante el oficial primero de la administracion de correos de Barcelona, D. Mariano Fernandez Ponzoa.

En las elecciones municipales de Barcelona, han sido elegidos concejales los individuos siguientes:

Distrito 1.º—D. Camilo Fabra, D. José Amell y Bosch, D. Joaquin Gurri, D. Bartolomé Vidal y D. Rafael Sabadell.

Distrito 2.º—D. Buenaventura Durán, D. Pascual Maymí, D. Vicente Xuclá y D. Pedro Arás.

Distrito 3.º—D. Gerónimo Mayol y Dalmau, D. Hdefonso Rovira, D. Pedro Pous y D. José María Fabregas.

Distrito 4.º—D. Francisco Parellada, D. Jacinto Vidal y Torres, D. José Reig y Bonet, D. Juan Gilibert y D. Federico Nicolau.

Distrito 5.º—D. Francisco Parellada, D. Jaime Serratacó, D. Juan Momburó y D. Federico Nicolau.

Distrito 6.º—D. Federico Ricart.—Don Fernando de Bedruna, D. José Canela y D. Elias Rogent.

Siendo doble la eleccion en los distritos 4.º y 5.º a favor de los Sres. Parellada y Nicolau, resultan desde ahora vacantes dos plazas en el ayuntamiento. Han sido reelegidos en razon a que formaban ya parte del municipio los señores Maymí, Gilibert y Serratacó.

Por real orden remitida al alcalde constitucional de Manresa se ha sabido que SS. MM. se han declarado protectores de la restauracion del histórico edificio donde se halla la Cueva, en la cual San Ignacio de Loyola escribió en aquella ciudad su tan celebrado libro de los Ejercicios espirituales.

Los presos de las cárceles de Zaragoza han vuelto a cometer otro atentado. Despues de las requisas suscitaron una rina, y rompiendo una tinaja, con ella hecha trozos tiraron a los dependientes que los querian poner en órden, por lo que el alcalde D. Joaquin Jimenez de Cenarbe, con gran exposicion de su vida, arrojándose en medio de los que así lo atropellaban todo, cogió y separó a los alborotadores; pero el principal de ellos, Martin Castillo (a) Descolorido, preso por varios robos en cuadrilla, llegó hasta el punto de herir al fil de llaves, haciendo a brazo partido con el alcalde y dependientes que trataban de contenerlo y asegurarlo.

La lluvia del dia 2 fué bastante general en Cataluña. Las avenidas de los rios no solo detuvieron el correo del vecino imperio, sino que retrasó dos horas la salida del tren de Girona, pues el Güell, riachuelo que pasa muy cerca de la estacion de aquella capital, salió de madre e inundó una porcion de terreno, dejando aislado el depósito de mercancías. Esto y el haber deteriorado parte de un terraplen hizo que el señor administrador tomara la acertada disposicion de suspender por dos horas la salida del tren, hasta haberse colorado de la seguridad de la via. Tambien tuvo una pequeña interrupcion el servicio de la linea de Zaragoza por efecto de haber descarrilado cerca del Gardener una locomotora que arrastraba un tren de mercancías, sin ocasionar la menor desgracia ni el más mínimo desperfecto. El 3 quedó espedita la linea, de suerte que el tren que salió a las siete y media para Zaragoza ha llegado a Maressa solo con unos ocho minutos de retraso.

Se lee hoy en Las Novedades: «Dícese que el gobierno francés insta al gabinete español para que salga de la situacion en que se halla respecto del

gobierno italiano; pero que el gabinete español contesta con evasivas a las apremiantes indicaciones del emperador, lo cual parece que tiene a éste algo disgustado.»

No es cierto nada de lo que se dice en las anteriores líneas.

Parece indudable que el gobierno presentará a las Cortes una ley de imprenta breve y liberal, que dará a la prensa la garantía del jurado, y en la que se pondrán a cubierto con las leyes ordinarias existentes los grandes y preciosos objetos que la Constitucion declara inviolables.

Las Novedades supone que se ha enviado a los diarios ministeriales el párrafo en que estos han anunciado que habrá gran revista el 19 de noviembre dias de S. M. la Reina, como para responder al manifiesto del partido progresista. Nuestro colega olvida por lo visto que en igual dia ha habido siempre revista de la guarnicion en Madrid.

El 3 llegó a Murcia el señor marqués de Corvera.

El administrador de aduanas y rentas de Blanes (Gerona) D. Celso de la Riega, ha sido declarado cesante.

El comité democrático de Zaragoza ha recibido una carta muy lisonjera del marqués de Albaida, enatisiendo la importancia y utilidad de celebrar en estos dias reuniones públicas.

Atribuyese al gobierno francés el proyecto de modificar la legislación para facilitar el establecimiento y desarrollo de las sociedades de crédito popular a imitacion de los bancos populares de Alemania: medida que, si se llevase a cabo, sería de una estrema importancia.

Segun una correspondencia de Paris, en la pasamaneria de lana pura y en la que con mezcla de algodón se nota mucha mas actividad que en el año anterior, por haber adquirido una gran superioridad sobre las pasamanerías inglesa y alemana, mejora debida en gran parte a la introduccion de las lanas hiladas en glesas. En los ocho meses de este año España ha duplicado sus pedidos de este artículo.

Las ferias de Gerona han atraido gran número de forasteros a dicha capital.

La candidatura de oposicion ha triunfado en las elecciones municipales de Murcia de la del gobierno por 770 votos contra 370, sacando una mayoría de 200 votos.

Hoy a las tres y media se ha reunido el Consejo de ministros en la presidencia.

No podemos fijar aun el dia en que el Sr. Mon saldrá para Paris, pero si asegurar que este hombre político irá a representar en breve a España en el vecino imperio.

Podemos asegurar del modo mas terminante, que es completamente falso que el general Dulce haya enviado su dimision de capitán general de la isla de Cuba.

Se dá gran importancia política a una conferencia que tuvo ayer el ministro de Estado con S. M. la reina y hasta se ha querido ligar este paso con una supuesta modificación ministerial. El Sr. Llorente tuvo ayer que dar cuenta a S. M. de despachos enviados por el Sr. Pacheco. A esto se redujo todo.

Ayer fué recibido por S. M. la Reina en audiencia particular el Sr. D. Jaime Dolz, representante de la casa editorial de los Sres. Alou hermanos, de Barcelona, el cual tuvo la honra de poner a manos de nuestra augusta soberana las primeras entregas de la obra titulada *Costumbres del Universo*, encuadernadas con un gusto notable en los talleres del señor Domenech. S. M. recibió con la benevolencia que acostumbra al Sr. Dolz y admitió los ejemplares que se le ofrecian, impresos con grandísimo esmero y adornados con magníficas láminas grabadas en Inglaterra.

El Sr. Dolz espuso a S. M. su deseo de que la real familia se dignase honrar la suscripcion figurando como primeros suscritores de una obra que ademas de su interés e importancia lleva en sí la representacion de un acto humanitario, puesto que una parte de sus productos se destina al sostenimiento de los *restaurants* para la clase obrera fundados en Barcelona por la iniciativa del Sr. Sepúlveda, y amparados con la proteccion de la Reina y de muchos personajes. Escusado es decir que S. M. se manifestó dispuesta a secundar tan loable pensamiento, al que tan decidida proteccion ha prestado.

Hoy recibimos de la Agencia Havas los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

Paris, 4 (recibido el 3.)

Turia, 4.—El Banco ha bajado el descuento a 8.

Copenhague, 4.

La comision del Folketing, propone autorizar la continuacion del bill de indemnidad.

El periódico «La France» halla demasiado grave la declaracion del ministro Lanza, y espera que la rectificará por medio de una comunicacion oficial para desvanecer todas las dudas y dificultades a que podría dar lugar su interpretacion.

El Consejo de ministros se ocupó ayer, como de símos, de los asuntos de Ultramar, pero no ha tomado resolucion alguna respecto a Santo Domingo, como anoche se decia en varios círculos, porque aun se ignora si habrán vuelto a Montecristi los comisionados de los rebeldes.

En el mercado de granos de esta corte se han vendido hoy 1812, fanegas de trigo, de 43 a 51 1/2 rs. fanega; la cebada de 23 a 30 rs. y la algarroba a 30.

Anoche salieron para sus distritos de Mérida y Castuera los candidatos ministeriales Sres. Piñero y Santa Cruz.

El director que fué del periódico *La España*, y ex-diputado a Cortes, D. Daniel de Moraza, se encuentra actualmente recorriendo el distrito de Calatayud, que representó en la última legislatura, y donde cuenta para la próxima eleccion con todas las simpatías del gobierno.

En todos los ayuntamientos del distrito electoral de Puenteume (Coruña) ha sido votada por unanimidad las candidaturas de los amigos del Sr. Saavedra Meneses.

En Haro, segunda poblacion en importancia de la provincia de Logroño, no ha podido elegirse el nuevo ayuntamiento, por no haberse presentado a dar su voto ningún vecino. En cambio en otras poblaciones de la misma provincia ha sido muy disputada y concurrida la eleccion.

El Independiente dice que es indudable que antes de la apertura de las Cortes se hará una promocion de senadores, y LA CORRESPONDENCIA repite y afirma, que si el gobierno no varia de opinion, es indudable que no habrá nueva promocion de senadores.

Hoy por la ma ana recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS del interior:

Cádiz, 4.

Ya se encuentran reunidos en esta plaza 2,331 hombres del reemplazo extraordinario de Ultramar. Es posible que se adelante, por falta de cuarteles donde alojarlos, el dia en que debe salir de este puerto el vapor que ha de conducirlos a las Antillas.

Almería, 4.

Se ha encontrado el laúd «San Enrique.» Parece que lo que hizo huir a su tripulacion fué el ver que se le acercaba una lancha con cuatro hombres del brio francés «Esperanza.» Han vuelto a este puerto los vapores «Lepanto» y «Alerta», que estaban en persecucion de los supuestos piratas.

Valencia, 4.

Las lluvias han desbordado los rios, que se han llevado dos puentes del ferro-carril: el grande del Montesa y el de Albaida, junto a Játiva, por lo que desde hoy a las doce del dia se ha suspendido la salida de los trenes.

Pregunta Las Novedades:

«Es cierto que la paralización que se nota en los asuntos del Perú, por lo que hace a la actitud del gobierno español, sea debida a ciertas notas que parece se han cruzado con una potencia extranjera?»

Contesta LA CORRESPONDENCIA: es falso.

Ni los negocios del Perú han estado paralizados nunca; ni potencia alguna extranjera ha tratado de cohibir nuestra accion; ni España tomara en cuenta intereses ajenos, cuando se trata de salvar el honor del pabellon nacional y los intereses de nuestros conciudadanos.

La reina madre no ha dicho aun si cuando vuelva a Madrid para despedirse de su augusta hija, permanecerá aquí mas o menos tiempo. Si no cambian ciertas circunstancias particulares, lo mas probable, segun nos dicen de Asturias, es, que la reina Cristina pase el invierno en Paris.

Un periódico habla anoche de una reunion tenida en casa de un ex-ministro a la que asistieron los directores de dos periódicos conservadores, alguno de los consejeros de la Corona y un general conocido. *El Reino*, que es el periódico a quien nos referimos, dá así cuerpo a una noticia que corre hace tres o cuatro dias y que es completamente falsa. Decias, pues, que con el objeto de formar el cuarto partido se habian reunido en casa del Sr. Alonso Martinez los directores de *El Contemporáneo* y de *La Epoca*, el ministro de la Gobernacion Sr. Gonzalez Brabo, y el general D. Manuel de la Concha, y se añadía que en esta reunion quedó acordado, que el Sr. Gonzalez Brabo procurara traer al futuro Congreso el mayor número de hombres afectos a las ideas sostenidas en la prensa por *El Contemporáneo*, con lo que una vez reunido el Congreso, el cuarto partido sería el predominante, podría escluirse del ministerio a los moderados históricos y constituirse una nueva situacion liberal conservadora. Todo esto se ha dicho y comentado en los círculos políticos y todo es completamente falso. Podrán haberse reunido en casa del Sr. Alonso Martinez, algunos de sus amigos políticos; pero ni a esta reunion ha asistido consejero alguno de la Corona, ni el Sr. Gonzalez Brabo puede pensar en separarse de sus compañeros, cuando va a todos ellos sinceramente adheridos al pensamiento de dar a la idea conservadora que representan el mayor carácter posible de liberal.

El Consejo de ministros se ocupó ayer, como de símos, de los asuntos de Ultramar, pero no ha tomado resolucion alguna respecto a Santo Domingo, como anoche se decia en varios círculos, porque aun se ignora si habrán vuelto a Montecristi los comisionados de los rebeldes.

En el mercado de granos de esta corte se han vendido hoy 1812, fanegas de trigo, de 43 a 51 1/2 rs. fanega; la cebada de 23 a 30 rs. y la algarroba a 30.

El catedrático de la Universidad de Sevilla, D. Miguel Francisco de Aleizagui, ha sido trasladado a Santiago; y para la Universidad de Oviedo ha sido nombrado D. Hdefonso Guerra, antiguo catedrático cesante.

Los periódicos satirico literarios, científicos y revistas de todas clases que se publican en Madrid, han satisfecho por derechos de timbre durante el mes de octubre último, la suma de 4,039 rs.

Ha sido aprobada la propuesta de variacion del camino de la Ronda de la ciudad de Barcelona, para que puedan continuarse las obras de la Universidad.

Segun despachos telegraficos recibidos en Madrid de algunas provincias de España, la temperatura en grados centígrados habia variado hoy a las nueve de la mañana desde los 9º que marcaba el termómetro en Salamanca hasta los 15º a que se habia elevado en Badajoz.

El estado del cielo de ocho a nueve de la mañana de hoy era: cubierto en Oviedo, Sevilla, Murcia, Salamanca y Ciudad Real; y lluvioso en casi todos los demás puntos de la Peninsula.

En Búrgos ha vencido la candidatura conservadora, quedando elegidos concejales, por el primer distrito, D. Eugenio Albarcellos, D. José Arroyo Revuelta, don Braulio Gallardo. Por el segundo, D. Anselmo de Carranza, D. Manuel Alarcon Gonzalez y D. Santiago Rodriguez Alonso. Por el tercero, D. Manuel Villanueva Arribas, D. Modesto Marrodan, D. Bartolomé Goiri y D. Julian Gutierrez. Por el cuarto, D. Vitorio Redondo, D. Saturnino Gutierrez, D. Victoriano Calvo y don Juan Cruz Gomez.

Mañana 6 celebrará capitulo la Orden militar de Calatrava en la iglesia de señoras Comendadoras del mismo para armar caballero y vestir el hábito al señor D. Buenaventura de la Rivaherrera y Ribacoa.

Una persona de nuestra amistad y confianza nos ha autorizado para manifestar que es falso que el ingeniero señor Castro se presente candidato a la diputacion por el distrito de Jaca, en Aragon; y falso por consiguiente cuanto se ha dicho sobre negociaciones habidas con el Sr. Esponera para que retirara su candidatura y traspasase sus votos al Sr. Castro. En Jaca tiene el triunfo seguro el Sr. D. Manuel Gavin, segun nos dice dicha persona.

La Patrie llegada hoy desmiente el rumor a que dio publicidad un diario de Madrid, de que en Niza, Berlin y Viena existia el pensamiento de un Congreso para la solucion de la cuestion itálico-romana.

Las últimas noticias de Atenas son mas tranquilizadoras. Despues de votada la Constitucion se creia que la Asamblea seria disuelta.

Hoy se ha hecho circular la absurda noticia, noticia que rechazamos, como periodistas y como españoles, de que han llegado a Madrid y a Barcelona, comisionados y fondos extranjeros para subvencionar y crear periódicos que defendan la política de Francia ó de Inglaterra, para el caso en que estas naciones se pongan en lucha, ó sobrevengan aquí acontecimientos graves. Hasta se tiene la imprudencia de señalar a periódicos muy liberales y muy independientes, como subvencionados ya desde este mes. Nosotros esperamos que la prensa toda rechazará tan infames y falsas suposiciones.

Ha llegado a esta corte, de paso para su nuevo destino, el Sr. Bethencourt, secretario que era del gobierno de Búrgos, y que ha sido ascendido al de Valencia.

Ha sido admitida en el teatro de Novedades una comedia andaluza en dos actos, titulada *Maria la gitana*, original de un literato ya conocido por otras producciones. Tenemos excelentes noticias de este nuevo trabajo, que se pondrá probablemente en escena despues de la comedia de magia *Urganda*.

La suma satisfecha por los periódicos que se publican en Madrid y que han salido para Filipinas durante el mes de octubre último, asciende a un total de 4,715 rs. 20 céntns.

Han sido nombrados catedráticos supernumerarios de la facultad de Derecho de la universidad de Oviedo, D. Francisco Diaz Ordoñez y D. Ramon Lorente y Mora; y de la de Sevilla D. José Diaz de Tejada.

La empresa del ferro-carril de Palencia a Penferrada ha obtenido autorizacion para aprovechar las aguas del rio Carrion en el surtido de sus máquinas.

El Sr. Entrala y Perales, presidente de sala de la audiencia de Pamplona, ha sido nombrado regente de la audiencia de Mallorca. Para su vacante ha sido nombrado el Sr. Inguanzo, magistrado de la audiencia de Búrgos, a quien reemplazará D. Antonio Elix, que sirve en Cáceres. Para la plaza de magistrado que resulta vacante ha sido nombrado el juez de primera instancia de San Sebastian.

Hoy a las dos de la madrugada ha sido detenido y puesto en la cárcel a disposicion del señor juez de primera instancia del distrito de la Latina, B. F., que fué el que despues de tomar parte en una estafa hecha a un pobre lugareño, se fugó la noche del 31 de octubre. Al ir a

prenderle trató de fugarse de nuevo por los tejados de la casa núm. 5 de la calle de Oriente. Se le ha ocupado algunas monedas falsas.

A las diez de la noche de ayer ha sido detenido en la Puerta del Sol por una pareja de guardias, un individuo que promovió un fuerte escándalo.

Ha sido puesto a disposicion del juez de primera instancia del distrito del Congreso, un sujeto designado por otro como estafador.

Ha llegado a Madrid el inteligente fotógrafo Sr. Mayer, procedente del extranjero, cuyo artista piensa establecerse en esta corte. El local donde el Sr. Mayer va a establecer su gabinete, es el magnífico edificio donde están establecidos el hotel de Paris y el café Imperial; trae una magnífica coleccion de retratos fotograficos de los personajes más importantes de Europa, y dentro de muy pocos dias quedará abierto este establecimiento, donde el público podrá juzgar de la habilidad del mencionado artista.

El 8 tendrá lugar en el juzgado de la Inclusa la vista de la causa seguida contra Victoriano Bolaño, por el homicidio cometido hace algunos meses en el portillo de Embajadores, en la persona de José Parra. Está encargado de la defensa el Sr. D. Fernando Madrazo, y sostendrá la acusacion el distinguido promotor fiscal D. Carlos Subiela, el cual, segun parece, pide cadena perpétua contra el presunto reo.

Ha sido salido para Antequera el juez de primera instancia de aquel distrito D. José de Lacarda y Cuevas.

Probablemente el día del cumpleaños del Príncipe Alfonso se inaugurará la primera seccion ya construida del canal de riego que lleva el título del Príncipe de Asturias. Este acontecimiento de tanta importancia para los pueblos de Ciudad-Real que han de disfrutar los beneficios, parece que se trata de celebrar con gran solemnidad y que la empresa constructora piensa hacer varias invitaciones.

Ha sido propuesto para una cruz de beneficencia D. Domingo Antonio Pazos, segundo ayudante de sanidad de la armada, por los servicios que prestó en Fernando Póo en 1862.

En las funciones religiosas que han tenido lugar al volverse a abrir al culto la parroquia de San Sebastian, hemos oido un magnífico órgano espresivo ó sea *orguestrum*, de la fabrica del acreditado constructor D. Melchor Testau. La calidad y fuerza de los sonidos de este instrumento han hecho creer a muchos que era un gran órgano de tubos, porque su lleno hace el efecto de la lengüetería interior, formando muy variados contrastes con los registros dulces que posee. Damos, pues, la más completa enhorabuena a nuestro compatriota Sr. Testau por haber elevado a tan gran altura y perfeccion la construccion de órganos espresivos. De hoy en adelante, todas las iglesias parroquiales que no puedan costear un gran órgano de tubos, podrán obtener con poco coste un *orguestrum* de esta clase, que sirva no solo para las iglesias pequeñas, como ha sucedido hasta ahora con los *harmoniums*, sino tambien para las de mayor capacidad. Hemos oido decir que el *orguestrum* de que se trata, está destinado al convento de religiosas del Escorial.

Nada tiene de extraño que nuestro apreciable colega *El Eco del país* dude de que sea cierto todo lo que dice respecto del personal del gobierno de esta provincia. Lo que sí nos extraña es cómo ha podido dar cabida en sus columnas a las tres preguntas que anoche dirige el mismo periódico sobre esta dependencia.

No es cierto, y carece de todo fundamento que en el gobierno de Madrid haya actualmente oficial alguno que no sepa cumplir con los deberes que le impone su cargo; tampoco es cierto que se obligue a ningún oficial antiguo a instruir a sus nuevos compañeros, porque estos todos son muy dignos, y al ser nombrados sabian ya cumplir con su obligacion. Respecto a que no se abren ciertas taquillas, ya conoce nuestro colega que no debemos contestar.

En el distrito del Hospital residen 86 sujetos que se hallan vigilados por la autoridad.

Los periódicos que se publican en Madrid y circulan por las antillas, han satisfecho por derechos de timbre durante el mes de octubre último la suma de 6,441 rs. 60 céntimos.

El Reino de esta noche se ocupa, única y exclusivamente, de la ley de sancion penal, de la de ayuntamientos, de la ley electoral, de la de gobiernos de provincias y todas las disposiciones vigentes aplicables en las luchas electorales. Todas estas disposiciones las comenta nuestro colega con detenimiento para que el público pueda comprenderlas y aplicarlas si es necesario en la próxima campaña electoral.

Han sido nombrados: director de primera clase de telegrafos, D. Luciano Guerrero de Escalate; director de segunda clase, D. Miguel Navarro Padilla; director de tercera, D. Manuel Zapatero y Alvar; y subdirector de primera clase, D. Emilio Torquemada, todos por antigüedad en sus respectivas clases.

Por el ministerio de Gracia y Justicia

se ha remitido al de la Gobernacion el expediente de solicitud de la cruz de beneficencia en favor de D. Matias Modesto Urbina, cura párroco de Avalos que prestó grandes servicios en la última época del cólera.

Han sido nombrados jefes de estacion de primera clase del ramo de telégrafos D. Francisco Barcelo, D. Miguel Yagüez, D. Bruno Sacristan y D. Benito Fernandez. Igualmente han ascendido á jefes de estacion de segunda clase, D. Antonio Lanstet, D. Joaquin Benedicto y don Justo Sanchez Peralta. A telegrafistas primeros, D. José María Aguinaga, don Bernardo Alcalde y D. Guillermo Arévalo.

Hé aquí los derechos de timbre, satisfechos por los periódicos políticos que se publican en Madrid durante el mes de octubre próximo pasado.

Table with 2 columns: Title and Price (Rs. cént.). Includes titles like 'LA CORRESPONDENCIA', 'La Iberia', 'Las Novedades', etc.

Total... 73,077-80

Anoche fué conducida á la cárcel-modelo una pobre jóven que acostumbra á introducirse en el cuartel de San Francisco, produciendo no pocos escándalos entre los soldados que allí se alojan.

El telégrafo nos anuncia hoy desde Zaragoza, que á consecuencia de un desprendimiento de terrenos en el kilómetro 157 entre Calatayud y Paracuellos, ha sufrido el tren un retraso de hora y media; pero no hay desgracias personales que lamentar.

Esta tarde recibimos el siguiente tristísimo DESPACHO TELEGRÁFICO: Valencia, 5.

A consecuencia de las continuadas lluvias hay inundaciones en toda la ribera.

Las noticias que llegan de Catarroja son alarmantes en extremo. Un tren de explotación ha tenido que retroceder, y dice el conductor que se oían muchos ayes y lamentos en dicho pueblo.

El gobernador ha salido con un ingeniero, un médico, un botiquin y fuerza de la Guardia civil, y se conducen en carros algunos hotes y cosas.

En Alcira se temen grandes desgracias.

La ribera está hecha un mar. El ferrocarril de Valencia á Castellón está cortado y solo funciona el telégrafo entre Barcelona y Vinaroz.

Los correos no han salido hoy por interceptación de la vía.

Hoy ha pasado conclusa á la escribanía correspondiente, la causa relativa al incidente de prueba denegada al defensor de Vicenta Sobrina, autora del homicidio perpetrado en la calle del Júcar.

BOLSA DE COTIZACION DE HOY 4

Table with 3 columns: Description, Price, and Change. Includes 'Cotiz. públicos. Uds. pr.', 'Cotiz. al cont.', etc.

ESPECTACULOS PARA MAÑANA.

Príncipe.—A las 4.—Los palcos de la Madre Celestina.—A las 8 1/2.—El amor de los amores.—Baile.—La pena del Talon.

Novedades.—A las 4.—D. Juan Tenorio.—Baile.—A las 8 1/2.—La misma.

Zarzuela.—A las 4.—Los dotes del Olimpo.—A las 8 1/2.—La conquista de Madrid.

Varietades.—A las 4 1/2.—La historia de una carta.—Baile.—La fe perdida.—A las 8 1/2.—No ganamos para sustos.—La estrella de Andalucía.—Mal de ojo.

Circo.—A las 4.—Llamada y tropa.—Morina.—A las 8 1/2.—Memorias de un estudiante.—Angelita.

El guante de oro.—Esta sociedad celebra su reunion de 9 á 1 en la calle de la Flor, núm. 1.

Capellanes.—La sociedad La Floreciente, celebrará su reunion de baile de 3 á 7 de la tarde.—La Novedad, de 8 1/2 á 1 de la noche.

Gran ciclorama panorama.—Situado en la plazuela de las Descalzas, frente al antiguo convento de San Martín.

Circo de Paul.—Las sociedades de baile «La Constante» y «La Juventud española», celebran su reunion de baile á las horas de costumbre.

La nueva Infantil.—(Plateria de Martínez).—A las 4.—Soberbia y humillacion.—Una carta á la Virgen.

COMUNICADO.

Señor director de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA:

May señor nuestro: en la tercera edición del número 2,384 del periódico que usted dirige, hemos leído un suelto en que sustancialmente se dice que ayer á presentó D. Simon Perez ex-concejal del distrito del Centro á los candidatos electos señores Arana, Lozano y Velasco á todos los electores del mismo, quienes les dieron la mas cordial enhorabuena, así como al Sr. Perez, por ser el que propuso la candidatura y el que ha trabajado con decidido empeño; y por último que el comité progresista del propio distrito ha propuesto dar un voto de gracias al apesadado D. Simon Perez, tanto por su buena eleccion de candidatos como por la complacencia que han experimentado los electores en vista de haber sido elegidos los señores indicados.

Tememos que hayan sido comunicadas á Vd. con torcida intencion las falsas noticias con que han sorprendido á la direccion del periódico. Por esto y porque sin desconocer el mérito que cada uno de los electores progresistas que han tomado parte activa en la eleccion de concejales del distrito del Centro, ha conatado, queremos no hacer distinciones que á nadie agravian mas que al mismo á quien se pretende malévolamente distinguir, nos creemos en el deber de manifestar á Vd. en rectificacion de dicho suelto: primero; que D. Simon Perez, concejal todavia por el distrito del Cen-

tro no ha hecho presentacion alguna de los candidatos electos á los electores, ni tenia para qué hacerla; segundo; que D. Simon Perez decidido progresista que en esta como en todas ocasiones ha bajado con el mayor ardor en favor de los candidatos de su partido, ni tiene ni ha tenido la pretension de hacer en este concepto mas que ninguno de sus muchos compañeros que han rivalizado en actividad y energia; tercero; que D. Simon Perez no fué el que propuso la candidatura, ni recibió tal mision de los electores, ni estos hacen la designacion de candidatos sino en junta general del distrito, como sucedió en este caso, ni el Sr. Pe ez, en fin, hubiera admitido tan delicado encargo; y cuarto; que el comité progresista del distrito no ha acordado voto de gracias especial á D. Simon Perez, porque seria un acto de exclusivismo que ni el comité ha podido imaginar siquiera, ni el Sr. Perez podria jamás aceptar.

Con este motivo los que suscribimos, presidente del espresado distrito y candidatos electos, aprovechamos la ocasion de expresar nuestro mas entusiasta reconocimiento á todos los electores de dentro y de fuera del mismo que con tanto empeño, decision y patriotismo han contribuido al éxito de las elecciones.

Rogamos á Vd. que en el número de esta noche se sirva insertar esta rectificacion, á que la ley nos da derecho, quedando, sin embargo, agradecidos á usted sus S. S. Q. S. M. B.—Isidro Aguado y Mora.—Meliton Arana.—José Fernandez Velasco.—José Lozano.

DIARIO DE MADRID

Santos del día 6.—San Severo, obispo y mártir, y San Leonardo, obispo y confesor.

Cantos.—Se gana el jubileo de Cuarenta horas en la parroquia de Sant' Maria, donde prosigue celebrándose la novena de Nuestra Señora de la Almudena. A las diez será la misa mayor con sermón que predicará D. Eogenio Aguado, y por la tarde en los ejercicios dirá el sermón D. Nemesio Lasgabaster. En las parroquias, San Isidro y capilla real habrá misa mayor, y en la iglesia de San Ignacio se celebrará con manifesto y sermón que predicará D. Mariano Puyol y Anglada. Continúan celebrándose las novenas y sufragios por las Animas benditas, y predicarán: en las Calatravas don Miguel Fernandez, y por la noche en San Pedro, D. Basilio Sanchez Grande; en Santo Tomás, D. Modesto Rodriguez; en Loreto, D. Emilio Moreno; en San Gines, D. Ambrosio de los Infantes; en San Antonio del Prado, D. Eogenio Quintana; en Santa Isabel, D. Pedro Lafuente; en San Andrés, D. Cipriano Tornos; en Ita-

lianos, D. Raimundo Carrillo, en el Carmen Calzado, D. Ignacio Ibarra; y en San Ignacio, D. Cirilo Cruz.—Por la tarde habrá ejercicios con sermón en San Millan, San Marcos, Arrepentidas y oratorios del Olivar y Caballero de Gracia.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de Atocha, en su iglesia, ó la de Covadonga, en San Luis.

Orden de la plaza.—Servicio para el día 6.—Parada: Cataluña y Figueras.—Jefe de la guardia exterior del real Palacio: Señor comandante de Cataluña, D. Francisco Quintela y Gil.—este día: Señor comandante de Figueras, don Francisco Carden.—Visita de hospital: Figueras, selimo capitán.—Reconocimiento de provisiones: Coraceros del Rey, primer capitán.—El general gobernador, Santiago y Hoppe

Mr. Disderi.—Los talleres de Mr. Disderi, están abiertos á pesar del mal tiempo y se trabaja en ellos desde las nueve hasta las cuatro. Las personas que no quieran esperar, podrán inscribirse anticipadamente.

ANUNCIOS

EN LA TARDE DEL 3 SE SALIO de la casa número 3 de la plazuela de San Ildefonso, un perro color castaño, con una mancha oscura todo lo largo del lomo y una mancha blanca en el pecho. Lleva un collar de cuero blanco con una chapa sin inscripcion alguna, y dos cascabeles. La persona que lo tenga y quiera devolverlo á la referida casa, además de agradecerse lo se le dará buena gratificacion: el perro tiene cinco meses.

SE OFRECE UN EMPLEO DE CON-tador con el sueldo anual de 24,000 rs. á la persona que pueda depositar dos mil duros de fianza.

Dirigirse á D. Enrique, calle de la Cruz, 23.

SE GRATIFICARA AL QUE DE-bera en la Carrera de San Gerónimo, 12, tercero, dos llavetas que ayer 4 de noviembre, entre nueve y diez y media de la mañana, se perdieron desde dicha casa á la número 42 de la calle de las Huertas, pasando por la del Principe.

SE TRASPASA UN CAFE EN UN punto de lo más céntrico de la corte, por tener su dueño que atender á otros negocios.

Darén razonable del Caballero de Gracia, número 7, tienda de ultramarinos.

GIRO MUTUO.—LAS OFICINAS DE los Sees. B. Pinette hermanos y compañía, que estaban en la calle de Prado, número 10, segundo izquierda, se han trasladado á la Puerta del Sol, núm. 13, segundo derecha.

—¡Atenodoro! exclamó Aurea:—no me hables así por Dios! Y reclinó ó mas bien escondió en el pecho del último Roade, su frente manchada... —¡Si me amaras, Aurea; si me amaras como te amo, harías por mí lo que yo haría por tí, dejarías á Ivon, á quien no amabas... antes... como yo dejó á Macrina, á quien no amo ahora ni nunca! —¡Atenodoro... Atenodoro...! —¡Si me amaras... huiríamos de aquí... Yo soy rico, Dios me dió riquezas que jamás podré gastar, é iríamos á Portugal... á cualquier parte donde nadie nos molestara, donde pudiera abrazarte á la luz del sol, en frente del cielo, buscando á Dios con mis ojos radiantes de amor...! —¡Oh, Atenodoro...! ¡y mi padre... mi pobre padre! —Tu padre... ¡Dios mío! tu padre nos seguiría mas tarde... —¡El...! ¡pobre anciano al borde del sepulcro! —Una vez al borde del sepulcro bajaría á él contento y feliz, porque tu felicidad, de lejos, se reflejaría en su alma... ¡Oh, Aurea... Aurea... ámame... y si me amas sígueme...! ¡si no... lo juro en nombre de Dios...! Y se arrojó sacando las pistolas... —Si no... ¡me levanto la tapa de los sesos al pié de tu casa, para que mi sangre salpique las paredes, y la vista de mi sangre, y mi sombra ensangrentada no te deje descansar jamás...! —¡Dios mío! exclamó Aurea mirando al cielo, ¡perdonadme...! Y cayó de rodillas junto á Atenodoro. —¿Huirás conmigo, Aurea? —Tu te has sacrificado una vez por salvar mi vida; justo es que yo me sacrifique á la vez por salvar la tuya... —Luego... huirás conmigo ¿no es verdad, Aurea? —Si, Atenodoro... huiré contigo...! —Entonces... mañana á estas horas... aquí llegaré con un buen caballo con albardón, para que nos lleve á Lugo, y de Lugo á Francia. —A donde quieres, Atenodoro, con tal que vivas y no trales de suicidarte. El último Roade se inclinó en aquel instante, loco de alegría, sobre Aurea, y la estrechó en sus brazos con frenesí. —Fierabrás ladró en aquel momento... —Verderol, que se había quedado en acecho, se acercó asustado junto á los dos amantes.

—¿Qué hay, Vicenzo? preguntó Atenodoro. —Pedro de Corbelle, que anda por aquí como si buscara algo... A este nombre, Aurea huyó con Verderol hacia la casa de la escuela, y Atenodoro tomó el camino del Bocoelo. A los pocos pasos empezó á llover con fuerza, y la oscuridad se hizo mas terrible. Atenodoro no se detuvo por eso, y siguió hacia Roade afrontando el chubasco y la lobreguez de la noche como si tal cosa. —¡Era tan feliz! Fierabrás, por el contrario, apenas podía andar por el fango del camino, sino arrastrándose ó saltando como un sapo. XVII. Pedro de Corbelle. Ordes tiene unos sotos tan prolongadísimos de castaños, que llegan hasta Villamor y Hermora. En todas las bellísimas encañadas de Ordes, aquellos altísimos y frondosos árboles estien en sus ramas de anchas hojas como un pabellon brillante de verdura. A mediados de noviembre, cuando se empieza á recolectar la castaña en aquellos sitios, es de ver cómo desaparecen las cuadrillas de mujeres por aquellos sotos, sacudiendo las ramas con largas varas para desprender de los árboles los entreabiertos erizos. Al amanecer del día siguiente, en que Aurea y Atenodoro tuvieron la entrevista que hemos descrito, Ivon de Grandel se hallaba ya en Ordes ordenando sus cuadrillas para la recoleccion. Cuando dividió á la gente para el trabajo, el coloso se sentó sobre un peñasco, sacó un cigarro puro, lo picó con sus largas uñas, y rompiendo un poco de papel de una carta, empezó á liar el tabaco en él con toda la calma del hombre lleno de satisfacciones. Despues, sacó de un bolsillo de su chaqueta de Somete, un eslabon, piedra y yesca, y encendió el cigarro con la misma calma, preparándose al dulce far niente del labrador acomodado. Ivon de Grandel, lanzando gruesas bocanadas de humo, reflexionaba sobre su suerte, y se creía el hombre mas feliz del mundo, cuando las consideraciones de ventura se disiparon de pronto como el

XVI.

Lágrimas de sangre.

Habia trascurrido un mes desde la libertad de Santiago Pita, y en todo ese tiempo se habían efectuado aquellas dos bodas iguales en fortuna y desiguales en sentimientos, la de Atenodoro y Macrina, y la de Ivon y Aurea. Los primeros se hallaban en Santiago, buscando un horizonte social mas dilatado para su felicidad que el mezquino horizonte de las orillas del Tambre del Iso. La marquesa se ha laba en sus glorias, ostentando delante de ella, en los paseos, en las funciones religiosas, en los saraos y en el teatro, aquella pareja radiante de juventud, de hermosura y de alta nobleza. Pero ¡ay! Atenodoro languidecia de día en día como una flor trasplantada. Porque aquel horizonte no era el suyo, el Sar ni el Sarela, era su delicioso Tambre; y en una palabra, Macrina no era Aurea. Cuanto mas veía, cuanto mas oía, mas echaba de menos las forestas de Roade y Grijalba, mas las armonías de sus montañas queridas y la voz conmovedora del ángel de su amor. Bajo las bóvedas suntuosas de la catedral de Santiago, en medio de una funcion religiosa, las lágrimas se asomaron á sus ojos... Bajo la bóveda mezquina de su teatro, oyendo una noche recitar los deliciosos versos de Tirso de Molina, otra vez las lágrimas se asomaron á sus ojos... Bajo la bóveda silenciosa de su gabinete, en una noche serena y placida de otoño, tambien las lágrimas se asomaron á sus ojos... Aquella melancolía no se ocultaba á la presencia de la marquesa y aglomeraba sobre aquel pobre jóven novedades sociales para aturdirlo, para arrancarle del caos de sus recuerdos de otra vida, recuerdos que lo atormentaban visiblemente. De Santiago lo llevó á la Coruña, y de la Coruña pensaba llevarlo á Lisboa, de Lisboa á Madrid y de Madrid á Paris, á ver si con esa nueva vida de novedades locales borraba enteramente de su corazón el recuerdo de la localidad más sencilla del mundo, la localidad que tenía por celajes esplendentes las nieblas que

el Tambre arremolina sobre las retorcidas cumbres del Bocoelo. Cuando Atenodoro vió el mar de los brigantinos, se acordó más y más de su padre, el viejo marino, y algunas veces se le veía salir de su casa solo y precipitadamente llegar al Orzan y pasarse horas y horas sentado á sus orillas como si hallara consuelo en el espumoso é impetuoso movimiento de sus olas gigantes y potentes. Una tarde, tanto se identificó, por decirlo así, á aquel espectáculo horroroso del Orzan, que se acercó á la orilla como un loco... Fierabrás ladró furiosamente, y Atenodoro se detuvo. —Es verdad... es verdad... murmuró volviendo la cabeza hacia el álamo; ¿á qué sepultarme en esas olas?... Ya que quiero morir... ya que es preciso morir, ¿por qué no he de morir en los brazos de Aurea? Y se retiró á su casa seguido de Fierabrás como siempre. Era ya al anochecer cuando entró. Aquella noche hablábale en el palacio del capitán general, y Atenodoro fué á él con la marquesa y Macrina. Como en todos los bailes, Atenodoro empezó á morirse de fastidio; porque en el es ad de su alma, ¿qué le importaban á él aquellas mujeres que veía pasar bailando en torno de sí? De repente, Atenodoro, como sojuzgado por un pensamiento poderoso, se deslizó del salon como una sombra, se dirigió á su casa, ensilló un caballo y salió de la Coruña. Fierabrás le siguió dando saltos. Al amanecer llegó Atenodoro á Betanzos, donde no se detuvo ma que para desayunarse. En seguida tomó el camino de Castilla. A las dos leguas cerca, casi al pié de la alta cuesta de la Sal, Atenodoro dejó á la izquierda la carretera de Castilla, é internose por las correderas que conducen á las parroquias de Lourda y Dordao. Mas tarde atravesó las montañas formidables de la Teira ó Teira, y al llegar á Fojado se detuvo, pues el caballo no podía mas. Dejó en una casa al noble animal, y á pié, seguido de Fierabrás, tomó el camino de las Cruces, y de las Cruces se dirigió á su solar de Roade. Cuando más se aproximaba Atenodoro á su quinta, mas y mas respiraba con

PUBLICACION NOTABLE.—SERMONES de la Santísima Virgen María.—Contienen sus misterios y principales advocaciones; obra escrita por el célebre orador sagrado D. Pío Hernández Frade, presbítero, licenciado en sagrada teología y predicador de S. M. Consta de un tomo en 4.º y se vende á la rústica en todas las librerías de Madrid, á razon de 20 rs.

PERDIDA.—SERUEGA A LA PERDIDA.—Se ha encontrado un bolsillo de piel con billetes de Banco y algunas monedas, que se perdió en la mañana del 2 de noviembre, desde el núm. 6 de la calle de la Paz, por la de Correos y Mayor, hasta la de Postas, se sirva entregarle en dicha calle de la Paz, número 6, cuarto 4.º, donde se le darán las señas y el hallazgo.

UNUELOS DE VIENTO, FABRICADOS por un entendido mallorquín.—Este año se fabrican y espandan al precio de 8 rs. libra, rellenos y sin rellenar, en las pastelerías siguientes: Sa.º Marcos, núm. 31; Fuencarral, núm. 14; Leon, núm. 17; Pez, núm. 40; Ancha de San Bernardo, núm. 35; plazuela de San Ildefonso, núm. 1; Puertamoros, núm. 4, y Alarceses, núm. 2.

EN LA CARRERA DE SAN GERONIMO, núm. 3, entresuelo, izquierda, hay un bonito salon de calzado, solo para señoras y niñas con un surtido de moda, en extremo variado y de buen gusto.

EN LA CALLE DE CARRETAS, núm. 41, portería, se toman ropas usadas de señora y caballero, á cambio de géneros de moda para ídem ídem.

ACREDITADOS ROSCOS DE LAS Comendadoras de Santiago de Granada. Se espandan á un precio módico calle de la Ballesta, núm. 6, cuarto tercero.

PERIA PERMANENTE.—PAPELES superiores del reino y extranjeros. Resmillas de papel superior tanto dorado y sin dorar que tienen para 250 cartas y 200 sobres de igual papel y engomados, 112 reales!!! (sin dorar el papel 20 reales). Plazuela de Matute, núm. 11, almacén de papel de Carretero, al lado de la relojería, Madrid.

DOÑA POLONIA SANZ, primera dentista de cámara, se ha trasladado á la calle del Arenal, número 26, principal.

SE ADMITEN HUESPEDES A S.º Reales, Luna, 26, carbonería, informarán.

H. AGUIRRE ha trasladado á la Puerta del Sol, números 11 y 12, entresuelo, el establecimiento de sedería y modas que tenía en la calle del Carmen, núm. 1.

POR TENER QUE AUSENTARSE su dueño, se traspasa con todos sus géneros y enseres, el establecimiento de ultramarinos de la calle de la Abada, número 9.

SE VENDE UN CABALLO DE MONDAR, sano y joven, en 4,000 rs. San Gregorio, 7, segundo izquierda, y Urosas 10, cuadra.

SE TRASPASA UN ESTABLECIMIENTO DE CAFÉ. Calle de San Bartolomé, núm. 32, cuarto principal.

LA TUTELAR. Compañía general española de seguros mutuos sobrevida. DELEGADO REGIO, Sr. D. Francisco Dumont, ex-diputado á Cortes y jefe de Administración.

JUNTA DE VIGILANCIA. Excmo. Sr. D. Lucio del Valle, ingeniero, (vice-presidente). Excmo. Sr. Marqués de Heredia. Sr. D. Juan Francisco Diaz, jefe de administración. Sr. D. José Hermenegildo Amirolo, abogado y propietario. Ilmo. Sr. D. José de Osorno y Peralta, jefe superior de administración. Sr. D. Cipriano Velasco, ingeniero civil. Sr. D. Antonio María Puig, coronel y jefe de Ultramar. Sr. D. Cirilaco Tejedor, médico. Sr. D. Juan Stryck y Lloret, jefe de administración. Sr. D. Guillermo Rolland, banquero. Ilmo. Sr. D. Luis Diaz Perez, abogado. Excmo. Sr. D. Juan Antonio Zariategui. Sr. D. Francisco Gonzalez Elipse, ex-diputado á Cortes y propietario. Sr. D. Joaquin de Jovellar, brigadier subsecretario del ministerio de la Guerra. Sr. D. José Soler y Espalter, abogado. Excmo. Sr. D. Romualdo Lopez Ballesteros, jefe superior de administración. Sr. D. Ramon Topete, capitán de navío, director de la matricula de mar en el ministerio de Marina. Sr. D. Juan Ignacio Crespo, abogado (vocal-secretario).

Table with columns: CAPITAL SUSCRITO, NUMERO DE SUSCRICIONES, TITULOS COMPRADOS. Values: 708.214.018,50 S., 94.959, RS. 624.617.000.

LA TUTELAR hace toda clase de operaciones, bien sea con pérdida del capital por muerte del asegurado, ó sin pérdida del capital por muerte del asegurado. Las suscripciones son liquidables cada cinco años, ó anualmente á voluntad de los suscritores. Las suscripciones liquidables todos los años facilitan á todos los que lo deseen medios de crearse desde luego rentas vitalicias. LA TUTELAR es la sociedad de su clase más antigua y acreditada en España, según se ve por el ligero resumen de su situación en este día, la que más capital asegurado y mayor número de suscritores cuenta. Las seis liquidaciones que lleva practicadas, y en las que ha devuelto considerablemente acrecido el capital á los imponentes, prueban con datos irrecusables la buena organización de esta sociedad y las inmensas ventajas que ofrece. En la dirección general, establecida en Madrid, calle de Alcalá, núm. 36, y en las oficinas de los agentes en provincias se facilitan GRATIS prospectos y se darán todos los datos y explicaciones necesarias para que el público pueda ilustrar su opinión en la materia.

BUENA RENTA con poco capital. Una empresa particular para la compra de solares, construcción de casas y venta de unos y otras en el ensanche y sus cercanías, admite capitales desde 1,000 rs. hasta mayores cantidades, con réditos ventajeros y seguros, garantizados con bienes raíces. La empresa posee ya mas de 300,000 pies de terreno, que se aumentan cada día con nuevas adquisiciones, pues los fondos se invierten exclusivamente en la compra de solares y construcción de casas y otros edificios. Se dan pormenores en la calle de Preciados, núm. 33, entresuelo de la izquierda, desde las nueve hasta la una del día.

SE VENDE UNA BERLINA EN buen uso. Continuación de la Greda, 27, darán razon. CARTERA PERDIDA.—AYER SE extravió una de taflete verde, según se cree en la calle de Toledo. El que la entregue en la calle Ancha de San Bernardo, núm. 21, cuarto principal, se quedará con los billetes que aquella contenía y recibirá alguno mas como gratificación. EN LA CALLE DE MILANESAS, núm. 5, carbonería, se vende cinco de carbon á 4 rs. arroba, y pasando de cuatro arrobas á 30 cuartos. También se vende del Canal bueno y sin tufa, por carros y medios carros y por espuelas.

ALFOMBRAS. CALLE DE TETUAN, NUMERO 1, TIENDA. Se ha recibido nueva remesa en alfombras de todas clases y de los mejores gustos, de las fábricas extranjeras á los precios siguientes: Fieltros á 17, 18 y 19 rs.; moquetas á 20, 22 y 24; terciopelos de 28 á 56; bruceas de 3 á 36.

COMPANIA GENERAL DE AGENCIAS AGRICOLAS. CALLE DEL PRADO, NUM. 4, MADRID. Esta Compañía, que tiene la agencia esclusiva para la venta de las reputadas segadoras americanas con brazo mecánico de Wood, y para la de los arados perfeccionados y demas productos de la fábrica de los señores Howard de Bedford (Inglaterra), acaba de abrir un vasto depósito de toda clase de aparatos é instrumentos de agricultura á los módicos precios fijados en su catálogo, en el cual figuran, entre otros, los siguientes: Segadoras americanas con brazo mecánico de Wood, á rs. 3,800. Arados de Howard (cuerpo de hierro maleable) desde... 300. Ballestillas... 750. Carritos para gradas... 188. Gradas ó rastrillos mecánicos articuladores... 285. Rejas sueltas de arados, docena... 60. Quebrantadores de granos (de Ransomes y Sims)... 900. Molinos de mano, desde... 950. Pisadoras de uvas... 1,000. Puertas de entrada y palizadas para jardines y árboles á diferentes precios. Sembradoras, desde... 180. Aventadoras... 1,300.

CALENDARIO PIABOSO PARA 1865. REDACTADO POR D. MIGUEL MARTINEZ Y SANZ, DOCTOR EN SAGRADA TEOLOGIA. Este Calendario, adornado con una estampa del Salvador y varias viñetas intercaladas, es sin duda el mas completo y barato en su clase de los publicados hasta el día, y sirve para toda España.—Consta de 168 páginas en 8.º de buena papel y hermosa y clara impresion.—Su precio 4 rs. en toda España. Se halla de venta en las principales librerías del reino, y los pedidos de fuera de la corte pueden dirigirse al editor, D. Antonio Perez Dubrull, calle del Pez, número 6, imprenta de La Esperanza. REGALO. A todo el que pida y abone sin rebaja alguna 12 ó mas ejemplares, se le regala un hermoso y muy parecido retrato de Su Santidad Pio IX, del tamaño el papel de cerca de media vara, el cual se envia á provincias bien enrollado en un cilindro. IMPRENTA EN LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, editor D. Hilarión Zuloaga.

fuerza. Diríase que no había hecho aquel viaje extraordinario sino para respirar los aires de aquellos valles. Fierabrás recoblabra sus saltos á pesar de su cansancio. Cuando entró en Roade, Catalina lloró de alegría al ver á su joven señor. El último Roade la tomó de las manos, y tan enternecido como ella, le dijo: —Y bien, Catalina, cuéntame, cuéntame lo que sepas de Resemil. —Ah, señorito; después que os fuisteis á San Iago, el maestro de escuela volvió á Resemil sano y salvo. —¡Ah! suspiro Atenodoro; por ello me he sacrificado cruelmente! Adelante, adelante Catalina. —Después, señorito, cuando Aurea vió á su padre en libertad, y al lado de su cama, ella que iba á morir de dolor, revivió completamente. Una lágrima tembló en los párpados de Atenodoro á estas palabras queridas; y en aquel instante le pareció pequeño y misero lo que él llamaba su sacrificio, comparado con la vida de Aurea. —Después... prosiguió Catalina, después se divulgó en el país vuestro casamiento con la hija de la señora marquesa; Aurea debió dudar de esta noticia, porque un día vino Verderol á preguntarme... —De parte de ella? —Debí ser así, señorito, porque lo preguntaba con una formalidad y un interés extraño en un muchacho. —Adelante, mi buena Catalina... —Después... después, al otro día de haber venido Verderol, supe que Aurea se casaba aquella noche. —¿Con Ivon? bramó Atenodoro. —Con Ivon de Grandal, señorito. A esta noticia de Catalina, Atenodoro puso un semblante horrible. Todos los músculos de su rostro se contrajeron, y de sus ojos parecían salir chispas de luz. —Basta, basta, Catalina... murmuró dolorosamente. En seguida se llevó las dos manos al pecho, y respiró con fuerza como si fuera á ahogarse. Luego exhaló un ¡ay! comprimido... inclinó la cabeza sobre una mesa, y lloró como un niño. El último Roade no había contado nunca con aquel golpe, no había previsto, con su sencillez, cuando se casó con Macrina, que Aurea podía casarse con Ivon de Grandal.

Lo que sintió por la muerte de su padre, no era comparado con lo que sentía. Las dos impresiones fueron terribles para él; pero qué sentimiento tan distinto en ambas! Atenodoro quiso quedarse solo, y se acostó. Intentó dormir y no pudo. Cerca del anoecer se arrojó de la cama, pálido, convulso, febril, con los ojos enrojecidos de llorar. Abrió la ventana de su gabinete, y tendió la vista hácia la cadena de montañas del Bocoel. Las montañas eran las mismas, y sin embargo, ¿qué había en ellas de lúgubre y sombrío que le aterraba? Atenodoro sentía una emoción igual á la que había experimentado delante del Orzan, cuando lo contemplaba desde el infierno de su dolor; y la dominó con el mismo pensamiento: —¡ya que quiero morir... ya que es preciso morir... ¿por qué no he de morir en sus brazos? Bajo la presión de esta idea fatal, el último Roade salió de la quinta, y tomó el camino del Bocoel. Fierabrás le seguía dando ahullidos fúnebres. Al seguir aquella senda alfombrada con las hojas secas de los castaños y de la zarza-moras, Atenodoro sentía una opresión, una melancolía dolorosa. Era la época en que el país presenta también un aspecto tristísimo. Había pasado ya el otoño con sus vendimias y sus foliadas, con sus noches de luna y de estrellas, con sus ríos poéticamente murmuradores, y con las hojas de colores de los árboles frutales, que mecen blandamente los besos del aura, aura perfumada con las emanaciones de la menta de flores azules, y de la aulaga de dorada flor. Cuando Atenodoro descendió del Bocoel, las primeras sombras de la noche, borrando los perfiles de los árboles, daban al paisaje tintas mas lígubres y sombrías. Cerca del Resemil, cerca ya de la casa de Aurea, Atenodoro encontró á Verderol que venía de ella. Atenodoro dió una peseta al muchacho, y le preguntó si Aurea estaba en casa. —Sola, señorito, enteramente sola. —¿E Ivon? —Su marido, señorito, se halla en Ordes, á donde va hace días á recoger la

castaña de su hacienda, y no vuelve nunca hasta la media noche. —¿Y su padre, Vicenzo? —Su padre va á casa del prior de Codosos, y cuando vuelve el señor Ivon de Ordes, vuelve por el priorato y regresan juntos. Atenodoro se creyó el hombre mas feliz del mundo con aquellas palabras de Verderol. Su instinto, su corazón, mas que su inteligencia, lo llevaban hácia Aurea, y á la idea de poderse ver á solas con ella, se volvía loco de alegría. —¿Por qué aquella emoción en un joven que ya pertenecía á otra mujer, y que debía huir de Aurea para siempre? —Vicenzo dijo abrazando al muchacho, corre, di á Aurea que estoy aquí... y que quiero verla... Verderol fué la á casa de la escuela. Atenodoro, oculto en un vallado, esperó con impaciencia. Verderol vino al poco tiempo. —Señorito, le dijo, la señora Aurea tembló al oír que estáis aquí... quiso abrazarme de alegría... pero al hacerlo se detuvo, diciendome con una voz que partía el alma: «¡Dí al señorito de Roade que la mujer de Ivon de Grandal no le conoce ni nada tiene que oír ni saber de él.» Atenodoro se llevó las manos á la frente... desesperado. Después sacó un par de pistolas, que llevaba en los bolsillos, y las preparó en ademán de matarse. Verderol retrocedió espantado. —Por última vez, Verderol, vé y dile que si no la veo y no la hablo, aquí mismo me pego un tiro. Verderol voló junto á Aurea asustado. Al poco tiempo Aurea y Verderol comparecieron en el vallado. Atenodoro aun tenía las pistolas preparadas, y esto no se ocultó á la penetración de Aurea. Al verla, las guardó. En seguida... aquellas dos personas se confundieron en un abrazo... y sin proferir una palabra lloraron y lloraron lágrimas de sangre, adheridos espiritualmente por un mismo sentimiento de dolor. Dios debió tener compasión de aquellas lágrimas, de aquellos sollozos que se lanzaban por dos personas abrazadas en el silencio de la noche; de dos jóvenes que por mas esfuerzos que hacían para hablar no podían porque el llanto los ahogaba en una misma conmoción.

Dios, sumamente bueno y misericordioso, debió tener en cuenta aquellas lágrimas de dos amantes, que había separado la fatalidad, para destinarlos á gozar de la bienaventuranza cuando compareciesen á su presencia. Al cabo de algun tiempo pudieron hablarse. —¡Oh! dijo Atenodoro: si yo me casé con Macrina fué por salvarte, salvando á tu padre; hoy me pesa, porque para salvar á tu padre pude haberlo intentado de otro modo; pero ¡ay! en aquellos días yo no oía en torno de mí frente mas que estas palabras tuyas: «¡Atenodoro, sálvame... y sálva á mi padre! ¡Tú lo puedes!» —Es verdad... es verdad... ¡táramudeaba Aurea, ¡nuestro ángel malo lo ha combinado de tal modo que no podemos estar juntos mas ya en la vida! —¡Oh! ¡no...! ¡no...! prurrió Atenodoro, no digas esas palabras mas; eso no puede ser; yo he nacido para tí y tú para mí, y nadie nos podrá separar nunca! —¡Desventurado! exclamó Aurea, el dolor te trastorna; ¿cómo no me he de hacer yo á un lado si la hija de la señora marquesa se presentará ahora delante de nosotros? ¿Cómo no te habías de hacer atrás si Ivon de Grandal se presentará en este instante aquí? —¡Nunca... yo lo mataría antes de retroceder! —¿Con qué derecho? —¿Con el derecho de mi amor. —El mundo no reconoce esos derechos; no reconoce mas que los deberes que ambos contrajimos al pié del altar: tú al lado de Macrina, yo al lado de Ivon. —No... no... ¡Aurea! exclamaba Atenodoro frenético. —¿Qué quiere decir esa palabra mundo, tratándose de nuestra felicidad? El mundo... el mundo... eso que llaman mundo, eso que llaman deberes los he dejado yo hallando contradanzas entre torrentes de armonías y entre torrentes de luz! Deja allí ese mundo: bien está allí. A nosotros nos sobran las armonías de nuestros valles, pacíficos y tranquilos, y esa luz que nos envía la luna y las estrellas, como una sonrisa páli la de la sonrisa amante de Dios! —¡Oh! estás loco, Atenodoro! ¡Site oyesen...! —Si me amaras, Aurea... si me amaras como yo te amo á tí, no dirías que estoy loco.

EL ÚLTIMO ROADE 51